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中原时评

9月27日，河北省高院
二审宣判王书金涉嫌强奸、
故意杀人案，驳回上诉，维
持一审判决，不认定王书金
是聂树斌案真凶。如今看
来，王书金案尘埃落定——
只待最高法的死刑复核。
聂树斌母亲在宣判后呼吁
最高法复核时“刀下留人”，
并启动聂案再审。（9月28
日《南方都市报》）

王书金案这么多年来，
之所以备受关注，正是因为
和那个真相至今扑朔迷离
的聂案之间，有着剪不断理
还乱的关系。王书金案尘
埃落定，聂案再审何时重
启？现在就成了一个不容
回避的问题。

聂母的代理律师说，7
年来，聂家一直向河北省高
院申诉，要求再审聂树斌
案，但至今毫无进展。律师
曾多次要求查阅聂树斌案
的卷宗材料，而每一次都遭
到拒绝。这是让人难以理
解的。

此事更令人费解之处
在于，王书金自归案以来，
多次供认自己是聂案的凶
手，但是检方却一直极力否
认这一点。本次宣判之后，
王书金律师表示，“王书金
不服裁定结果”，再次表示

“我干的就是我干的，你不
能让别人背黑锅，这不公
平”。凶手“自承其罪”，而
检方却似乎唯恐其罪名坐

实，不遗余力，力证其“无
罪”，这一中国控辩史上难
得一见的奇景，竟然持续了
六七年。

当然，从“疑罪从无、无
罪推定”的角度说，关于
1994 年 8 月石家庄西郊强
奸、故意杀人一案，因“一些
关 键 情 节 上 存 在 重 大 差
异”，所以法院最终裁定，王
书金并非此案元凶，这符合
现代法治精神，本是无可指
摘的。

可这只是剥离了特定
语境的就事论事。王书金
犯案累累，依法当诛，这是
毫无疑义的。但公共舆论
眼中的王书金案，其焦点不
在于早已认定的王之前背
负的几宗命案，而是与聂树
斌案出现交叉的石家庄西
郊强奸杀人案。

正如聂母所言：“要说
王书金不是凶手，那么聂树
斌更不应该是凶手。”至少
要承认这种可能性，王书金
如真不是凶手，聂树斌也可
能不是凶手——那么，聂案
更有重启再审的必要。王
书金案的判定，并不能阻碍
聂案再审的重启。换句话
说，这两者是并行不悖的。

几年前王书金的供述，
让聂案有了“一案两凶”的
合理怀疑，甚至让聂案成了

“冤假错案”的代名词。毕
竟，从动机上论，王根本没
有假冒该案凶手的理由。

而检方一直抓住不放的如
“被害人衣着、身高、作案时
间”等细节，也可能由于时
间久远或个人记忆混乱等
因素出现偏差。何况，检方
出示的一些关键证据，也是
复印件而非原件，这些是否
也给人留下了合理怀疑的
空间？

真 相 不 能 永 远 在 路
上。迟到的正义，有时就是
非正义。聂母的代理律师，
多年要求查阅聂案卷宗，为
何 一 直 得 不 到 肯 定 的 答
复？彻查此案的民意舆情，
更是沸腾多年，却也一直未
得到官方的首肯。

当年此案主要就是根
据口供定案，而这必然存在
瑕疵。以今日观点来看，就
是关键证据不足。如果王
书金都能疑罪从无，那聂树
斌自然也该享同等司法待
遇。因为，定罪标准永远只
能是证据而非其他。聂的
死亡，不应影响再审程序的
启动。

而假如重启调查，最好
能异地审理。否则如贺卫
方教授所说，当地检方因自
身利害而放弃职守，“被告
在法庭费尽心力要求追究
他的未被追究的犯罪，检察
官却千方百计证明那不是
被告所犯之罪”，律师跟检
方角色“乾坤大腾挪”的尴
尬，或许还会重演。
□李晓亮

王案尘埃落定，聂案再审何时重启？

日前，广州市机关作风
“曝光台”（第四期）出炉，又
曝光 4 个部门有人上班时
间看视频、玩游戏、看股
市。9月27日，有关部门对
涉事人员身份的回应中，

“司机”“外聘人员”再度出
现。（9月28日《南方都市
报》）

上班玩游戏是“司机干
的”，这似乎已成了某些部
门的“标准答案”。今年7月
中旬媒体报道称，广州市纪
委在市委礼堂大厅以活动
公告板的形式，公开曝光了
通过网络监控抓取的市属
机关工作人员上班时间看
视频、玩游戏、看股市等“庸
懒散奢”行为。记者对被曝
光的11个机关单位逐个采
访核实，其中 7 个回应“不
务正业”者是司机。

“司机干的”为何成了
“标准答案”？这恐怕有两
种情况。

一种情况是，确实有些
玩游戏的就是司机。那么，
人们就会追问，司机怎么闲
得没事干？这说明，机关里
配的公车太多了，超过了实
际需要；也说明司机太多
了，需要精简掉一些司机。
事实也正是这样：据一些基

层纪检干部介绍，公车按机
关干部人数配备，有些单位
外勤少，常常一整天都没有
出车任务。广州去年以来
加大力度整治公车私用，推
行一年多，全市公车行驶里
程比实施前减少了 45%。
行驶里程减了一半，公车、
司机一个没动，能不闲吗？
也有当地公务员透露，处长
以下的公务员外出办事都
是自己开车，机关单位的司
机一般只给领导开车，常常
就是接送领导上下班，然后
全天就在单位待着。由此
看来，真的需要从源头上减
少公车数量，同时相应减少
司机数量。

另一种情况是，上班看
视频、玩游戏、看股市的不
全是司机，也有机关干部。
这里使用的依旧是“临时
工”策略，拿司机去顶责
呢。这里也有两个问题：一
是，上班看视频、玩游戏、看
股市的公务员，是不是耽误
了工作？如果公务员玩得
连工作都丢在一旁，这样的
公务员应该受到处分，并且
影响考评；如果上班看视
频、玩游戏、看股市没有影
响工作，则说明该公务员的
岗位职责太少，没有什么具

体工作任务，也可以和其他
岗位合并，撤销或减少一定
的岗位。总之，上班看视
频、玩游戏、看股市，再次见
证了这些机关部门的人浮
于事。

此外还有一个问题。
既然上次发生问题就用“司
机干的”来回答，已经受到
批评，现在怎么还拿这个
答案回答？“司机”们岂不
是屡教不改？要知道，现
在不管是暗访还是监控，
都是“有图有真相”的，是
不是司机或者临时工，“对
号入座”只是简单的技术
问题。这就说明，作风涣
散的背后，必然有深层次
的问题——机关存在人浮
于事的惯性问题，“批评教
育”“责令检讨”对这些“赋
闲”人员来说，已经产生不
了好的效果。所以，对于
那些经常发生上班玩游戏
的单位和部门，刚性地采取
减少编制、裁撤人员的举
措，是为必须。

记得诸葛亮用“空城
计”吓退司马懿，金圣叹批
注说“此计不可再用”。司
机替代临时工成为新的“替
罪羊”，值得相关方面深思。
□殷国安

■街谈

司机替代临时工成为新的“替罪羊”？
始于2012年9月份的河北省南

宫市爱心馒头店，伴随爱心的逐步
扩展，悄然走过四季更替。一年间，
送出的爱心馒头逐日递增，义工数
量将趋稳定，规章制度日益完善，奉
献爱心蔚然成风。“看到爱心在扩
散，我心里感到很欣慰。”26 日上
午，南宫爱心馒头店创始人贾秀英
告诉记者。（9月28日《燕赵都市
报》）

常言道：“天下没有免费的午
餐”。然而，在河北省南宫市却出现
了专为老弱孤寡和困难群众免费提
供馒头的“爱心馒头店”，而且持续了
12个月，共投资21.8万元，做了8.4万
斤面的馒头，送出馒头51.8万个，受
益人数达到12.9万人次。显然，这又
是由民间人士发起的一次“施粥”式
的慈善行动。在中国，“施粥”虽然是
一种世代相传的民间慈善行为，但在
当今社会，却已经比较鲜见。可见，
这家“爱心馒头店”之所以会令众多
网友感动，是因为传承和引领着一种
久违的民间慈善精神。

对于这种难得的“爱心馒头”，
我们非但不应该去恣意挥霍，反而
应该给予精心呵护和爱心接力。特
别是，虽然我们不能期待这种“爱心
馒头”能够惠及所有的社会弱势群
体；也不能奢望这种民间慈善行动
能够持续多久。但我们有理由相
信，通过这种民间慈善行动，能够给
地方政府及公职人员一个善意的提

醒，甚至能够倒逼政府公共救助机
制，在“施粥”式的公共服务上更有
作为。

因此，我们希望政府公职人员
都来尝一尝“爱心馒头”，不是为了
争抢这有限的“公益蛋糕”，也不是

“忆苦思甜”，而是为了感受一下民
间慈善的力量和温情，体验一下社
会弱势群体的困难和艰辛，让他们
养尊处优惯了的身心得到一次洗
礼。也许，吃了一个“爱心馒头”，会
让他们变得更清醒、更理智，并对过
去毫无节制的“三公消费”进行深刻
反思，从而打消用公款享受更多职
务消费的念头，并管好自己这张吃
过“爱心馒头”的嘴，把原本用于公
款吃喝的资金节省下来，去为民间
的慈善事业添一个“馒头”。

可见，“爱心馒头”仅是公共救
助的一种补充。完善社会保障救助
机制，化解公众隐忧和焦虑，已成为
政府义不容辞的责任。要知道，“施
粥”式的公共服务，就是保障弱势群
体的基本生存权。因此，政府需要
加大投入，建立和完善必要的救助
措施，专门救助那些失劳或失能的
人群。同时，应总结民间慈善的成
功经验，社会救助必须走社会化的
道路，多元化筹集资金，动员社会力
量参与社会救助，并为公众的慈善
行为提供一个正常的通道，使更多
的“爱心馒头”能够温暖真正需要救
助的人群。 □张西流

■街谈

“爱心馒头”仅是公共救助的补充

作为城市文明缩影的公厕，深
圳市政府加大投入力度，将公园厕
纸纳入政府采购范畴，提供免费厕
纸。记者在走访中发现，免费厕纸
遭遇浪费严重的现象。如厕市民
取纸，几乎无一例外都要取约一米
长，如厕后洗手要再拽一大截，更
有甚者，临走时还扯上很长一截塞
进包里带走。（9月28日《深圳晚
报》）

城市公厕提供免费厕纸，不但
可以解决个别市民遇到内急却没
有随身带手纸的尴尬与难堪，而
且也体现了城市管理上的人性
化，带给广大市民、游客的是一种
春风化雨般的温暖与感动。但是
这一“厕纸免费”制度，在帮助很
多人避免了尴尬的同时，自己却
陷入了一种尴尬境地。原因其实
很简单，就是很多如厕者大量浪
费厕纸，更有甚者自己用完了还
不算，临走的时候还要扯上一大截

“打包”。
在外面吃饭的时候，剩饭剩菜

打包带走是个好习惯，但是厕纸
“打包”就免了吧。毕竟自己的剩
饭剩菜，是自己花钱买的，有权利
打包带走；如果不打包带走，别人
也无法再食用，就会造成资源浪
费。但是城市公厕的厕纸，是由公
厕管理方提供的，不是市民的私有
财产，随意带走，不但可能会造成
别人没有厕纸可用，说得严重点，
还有侵吞公共财物之嫌。

城市公厕向如厕者提供免费
厕纸，既体现了社会的文明与进
步，也体现了城市管理者的人性化
服务理念，那么作为广大市民、游

客，理应珍惜这样的文明与进步，
感念于这样的人性化服务，并且通
过自身的行动予以积极的配合，让
这样的文明与进步更多些，让这样
的人性化服务措施在更多的方面
和领域得到体现。

反之，如果因为贪占一截厕纸
的便宜，让这一“厕纸免费”政策无
以为继，导致管理者不得不取消
这一人性化服务举措，这不但是
社会缺乏文明的表现，而且也是
对文明与进步的一种阻碍。而且，
这样好的政策取消了，利益受损的
是所有人，肯定包括那些当初肆意
浪费厕纸，甚至是“打包”带走厕纸
的人。

所以说，根本的解决办法，是
提高全体社会成员的文明素质和
文明水平，提高社会的整体文明与
道德水平。当然了，这一目标的实
现，必然是一个漫长的过程，不可
能一蹴而就，那么在此之前，我们
又该怎么做？这就需要从城市公
厕的管理水平和管理智慧上入手
了。比如有的地方的公厕采用了

“节纸器”，设置取纸的间隔时间，
如果一个人取纸，按完了觉得不
够，要再等一两秒钟后再按，才可
以再出一段。也有网友建议，免费
厕纸采取份数计量，让每位如厕的
人定量用纸，同时在厕纸上印刷免
费厕纸的图案、标志，防止被人带
走，等等。

应该说，这些办法，作为国民
整体文明素质提高之前的一种“权
宜之计”，还是有其现实价值和意
义的，值得有关方面思考与借鉴。
□苑广阔

■个论

饭菜可以打包，厕纸还是免了吧


